

Editorial IHS Antiguos Jesuitas en Iberoamérica 2024

La revista *IHS, Antiguos Jesuitas en Iberoamérica* se complace en presentar el vol. 12 enero-diciembre de 2024. En esta oportunidad abordamos una variedad de temas de gran relevancia para el continente, participando investigadores de Brasil, España, Chile, México y Argentina.

En primer lugar y dentro de la sección Artículos, Marina Massimi analiza el catálogo trienal que confeccionó el provincial P. Diego de Torres Bollo del Paraguay en 1614. Enfoca su centralidad en la descripción de los temperamentos y cualidades de los miembros de la Compañía de Jesús según la óptica del provincial. Importante información que aporta al género biográfico y que responde a una necesaria visión de un contexto misionero difícil para armonizar dentro de un grupo humano con valores espirituales, psíquicos y somáticos y para responder a las necesidades del entorno. Es decir, contar con una perspectiva general del estado físico y mental de sus operarios para lograr equilibrar el grupo social y espiritual de la orden.

A continuación, Antonio Astorgano Abajo presenta el “retrato” de ocho misioneros que trabajaron en el contexto hispanoamericano oriundos de Villafranca del Bierzo, de la provincia española de León. Además de otros diecisiete jesuitas que de distintas regiones ingresaron a la provincia de Castilla trabajando en el colegio de San Ignacio de Villafranca de la diócesis de Astorga y fueron desterrados a Italia y donde el autor sigue sus huellas en un prolongado exilio que llegó hasta sus fallecimientos.

Seguidamente, Marcos Parada Ulloa, Jorge Bozo Marambio y Óscar Vega Gutiérrez abordan la trayectoria de la institución educativa que la corona fundó en 1700 con el nombre de Real Colegio de Naturales de Chillán. El establecimiento se lo encomendó a los jesuitas con el objetivo de educar a los hijos de caciques, profesores que a su vez aprendieron la lengua indígena a través de la predicación y la catequesis enriqueciendo la adaptación lingüística de sus pares en la misión de fortalecer la comprensión y asimilación de la cultura cristiana.

En la sección Notas y Comunicaciones, Alejandra Borbolla Vázquez aborda una experiencia azucarera de la Compañía de Jesús en Nueva España en el contexto de los siglos XVII y XVIII. Lo hace a través del jesuita Rafael de Landívar que, entre 1781 y 1782 llevó a las imprentas de Módena y Bolonia la obra poética *Rusticatio Mexicana* donde dentro del

marco del exilio, dejó forjado sus conocimientos etnográficos que incluyen una minuciosa descripción de las actividades productivas de la Compañía de Jesús en la región novohispana.

Santiago Marghetti analiza las reducciones guaraníicas y el poder de seguridad ejercido por los jesuitas que recae en estas poblaciones pensadas como “isla disciplinar” de un “mar soberano”. Poblaciones que funcionaron como instituciones que fabricaron estas ‘islas’, estableciendo fronteras productivas dentro de un orden de seguridad y disciplina donde fuera de ellas se encontraba un otro claramente identificado como el enemigo.

Luego Rubén Ahumada Muñoz se introduce en los símbolos y representaciones que adopta la Compañía de Jesús de otras órdenes religiosas antecesoras en el territorio de Michoacán donde su obispo Vasco de Quiroga fue un referente de un proyecto particular para las comunidades indígenas. Basa su análisis fundamentalmente en un relato del P. Francisco Ramírez de 1587 que reinterpreta el proceso de evangelización del imperio tarasco uniendo la labor jesuita con el proyecto del obispo con el objetivo de superponer el trabajo de la residencia de Pátzcuaro por encima del colegio jesuita de Valladolid.

Claudio Francisco Küffer aborda el tema de los afrodescendientes esclavizados de un enclave particular como fue la estancia jesuítica de Jesús María en Córdoba que sostenía la educación de la universidad de San Ignacio. Luego de algunas referencias sobre la estancias en particular, presenta una información obtenida del inventario de la Junta de Temporalidades analizando la fuerza laboral en su conformación etaria, sexo y otras variables, aunque con las dificultades propias de contar únicamente con esta documentación que se presenta como una fotografía del momento del destierro.

En la sección de Reseñas bibliográficas, Carlos Hugo A. Zayas González se refiere a la obra de Alice Brooke de 2028 titulada *The autos sacramentales of Sor Juana Inés de la Cruz. Natural Philosophy and Sacramental Theology*.

Finalmente, en la sección *In Memoriam* Antonio Astorgano abajo se refiere al P. José del Rey Fajardo SJ quien falleció a fines de 2023. Se extiende en su extensa obra llevada a cabo a lo largo de décadas de estudios minuciosos fundamentalmente sobre la antigua provincia jesuítica de Nueva Granada. No deja de destacar las cualidades humanas que hemos compartido durante muchos años, siendo uno de los mentores de esta revista, trabajando asiduamente en el comité científico de la misma y brindando el aliento que siempre es necesario para este tipo de empresas.

Esperamos que esta edición de la revista IHS. Antiguos Jesuitas en Iberoamérica contribuya al debate académico y al enriquecimiento del conocimiento sobre la historia de la compañía de Jesús en el continente desde diversas disciplinas. Vaya también nuestro mayor agradecimiento a los autores por sus valiosas contribuciones y por cierto al público lector por su continuo interés y apoyo.

Carlos A. Page